

Le dollar canadien

[Texte]

LE PROGRAMME D'ÉCHANGE DE PROFESSEURS ET DE SCIENTIFIQUES ENTRE LE CANADA ET L'URSS

Question n° 16—**M. Cossitt:**

1. Quels sont les nom et adresse de tous les professeurs, scientifiques, etc., a) canadiens, b) russes qui ont participé à des programmes d'échange avec (i) l'Union soviétique (ii) le Canada depuis 1970?

2. Parmi les personnes susmentionnées, certaines ont-elles eu accès aux locaux du Conseil national de recherches et, dans l'affirmative, lesquelles, quand et à quel titre?

(Le document est déposé.)

[Français]

M. l'Orateur: Les autres questions sont-elles réservées?**Des voix:** D'accord.

ORDRES INSCRITS AU NOM DU GOUVERNEMENT

[Traduction]

LES SUBSIDES

JOUR PRÉVU AUX TERMES DE L'ARTICLE 58 DU RÈGLEMENT—LA PERTE DE CONFIANCE DANS LE DOLLAR CANADIEN ET LES POLITIQUES DU GOUVERNEMENT

M. Joe Clark (chef de l'opposition) propose:

Que la Chambre regrette que le gouvernement ait refusé de donner au Parlement une véritable possibilité d'enquêter sur la perte de confiance dans le dollar canadien et dans les politiques gouvernementales qui ont fait descendre notre monnaie à son niveau le plus bas depuis quarante ans.

—Monsieur l'Orateur, comme vous le savez, l'opposition officielle a, pour la première fois aujourd'hui, l'occasion de discuter d'une question de son choix à la Chambre des communes, depuis que le Parlement a repris ses travaux, après le congé de Noël, et que ce gouvernement boiteux, qui a perdu la considération du public, a entamé sa cinquième année d'existence qui, nous l'espérons, sera sa dernière.

Nous avons décidé de signaler aujourd'hui une question à la fois de fond et de forme. En effet, le gouvernement a refusé de révéler à la Chambre des communes du Canada, et à la population canadienne, les faits et prévisions concernant le dollar canadien. Nous aimerions pouvoir entendre des témoins, y compris certains des principaux experts canadiens inquiets de voir que la politique monétaire du gouvernement contribue à faire baisser le dollar, à accroître l'inflation, et à compromettre très sérieusement les perspectives économiques du Canada.

Comme nous le savons, on a enregistré aujourd'hui une remontée infime du dollar. Il vaut maintenant 83.79c. américains. Nous savons également que depuis deux ans, la valeur du dollar canadien a diminué de près de 20 p. 100, tombant de \$1.02 à moins de 84c. américains.

Mme Holt: C'est bon pour le commerce.

M. Clark: Un des députés libéraux qui a quitté la Chambre, et qui la quittera pour de bon après les élections, a crié derrière les rideaux que c'est bon pour le commerce.

[M. l'Orateur.]

Une voix: C'était seulement Simma.

M. Clark: Un des députés libéraux dit que c'est seulement Simma. Je comprends leurs ennuis. Elle s'intéresse maintenant à l'ensemble du gouvernement au lieu de critiquer seulement le ministre des Communications (M^{me} Sauvé).

Les conséquences de la chute du dollar canadien se font sentir dans la vie de chaque jour de tous les Canadiens. Les aliments, les vêtements et les produits importés dont nous avons besoin pour fabriquer certaines choses coûtent beaucoup plus d'argent. Certaines sociétés d'investissement établies ici, qui font affaire à l'étranger, estiment qu'après une chute de près de 20 p. 100 en deux ans, la valeur du dollar canadien pourrait descendre jusqu'à 79c. américains.

Le gouvernement prétend que nous avons un dollar flottant quand il sait qu'il ne flotte nullement. Il se rend compte qu'il frise la malhonnêteté quand il prétend que la politique adoptée est de laisser le dollar canadien flotter.

Le gouvernement a dépensé cinq milliards de nos réserves de devises. Il a emprunté près de six milliards de dollars et a septuplé les frais d'intérêts. Le gouverneur de la Banque du Canada prétend qu'il a fait tout ce qui était possible au point de vue monétaire. Quand on demande au ministre des Finances (M. Chrétien) ce qu'il fera au point de vue financier, il répond qu'il ne fera rien.

[Français]

J'aimerais maintenant parler de ce qui est arrivé au dollar canadien et des raisons—et cela est plus important—qui ont engendré la situation actuelle. Le fait que la valeur de notre monnaie ait baissé sur les marchés monétaires, à l'automne de 1977, n'avait rien de surprenant devant le rendement de notre économie par rapport à celui de nos principaux partenaires commerciaux. Il n'était pas réaliste de voir le dollar canadien égalé ou surpasser le dollar américain. La réalité économique exigeait un rajustement à la baisse et la plupart des experts s'entendaient pour fixer le niveau entre 88c. et 92c. Mais il n'a pas été question d'un ajustement de cet ordre. Notre dollar s'est littéralement effondré jusqu'à 83c., un niveau jamais connu depuis les années 1930, et il s'est effondré en dépit d'interventions massives de ce gouvernement sur les marchés des changes par le biais de la Banque du Canada. La réalité économique ne justifie pas un dollar à 83c. La seule explication est l'incroyable incompetence de ce gouvernement en matière économique. Monsieur l'Orateur, le dollar à 83c. n'est rien d'autre qu'un vote de non-confiance absolue de la communauté internationale à l'égard de ce gouvernement.

[Traduction]

Le gouvernement actuel a mérité un vote de méfiance de la collectivité internationale en échouant à trois épreuves élémentaires de leadership économique. Tout d'abord, ses opérations monétaires ont fait douter de l'honnêteté et de l'intelligence du gouvernement. Il ne sait pas ce qu'il fait ou il dissimule ses agissements aux Canadiens et à la collectivité internationale.